

## 1. De la autarquía al desarrollismo: transformación económica y social

### Autarquía y crisis (1940-1959)

- Tras la Guerra Civil, la economía española estuvo marcada por la autarquía: intervención estatal, aislamiento internacional, racionamiento y mercado negro (**estraperlo**). La agricultura sufrió por la fijación de precios bajos, lo que provocó desabastecimiento y hambre. El sector industrial se orientó a bienes de equipo y defensa, con fuerte ayuda pública, pero sin competitividad internacional.
- El comercio exterior fue controlado por el Estado, con importaciones y exportaciones sometidas a autorización. El déficit comercial y la escasez de divisas llevaron a una situación insostenible a finales de los años 50, con reservas exteriores cayendo de 224,5 millones de dólares en 1955 a solo 65,5 millones en 1958.

### Estructura social y mentalidad

- La sociedad estaba polarizada: una minoría oligárquica frente a una mayoría rural y urbana de bajos ingresos. Las clases medias eran escasas y la movilidad social, limitada.
- Las autoridades fomentaban un supuesto tradicionalismo autoritario reforzado por la Iglesia, el ejército y la Falange, aunque dentro de estos grupos también hubo disensiones. La mujer durante las primeras décadas es relegada al de “guardiana del hogar”, y pierde derechos adquiridos en la República, mientras que se sometía al “servicio social femenino” impulsado desde las secciones femeninas de Falange; era un requisito necesario para acceder a estudios o trabajo, bajo la tutela de la Sección Femenina falangista.
- La línea divisoria entre “vencedores” y “vencidos” de la Guerra Civil marcó la vida pública y privada, con una moral estricta y una obediencia jerárquica absoluta.

## Migraciones y urbanización

- El éxodo rural fue masivo: millones emigraron del campo a ciudades industriales como Madrid, Barcelona, Bilbao y Valencia. Entre 1951 y 1960, Madrid recibió más de 400.000 inmigrantes internos, Barcelona casi 480.0001.
- El despoblamiento rural y el chabolismo urbano fueron consecuencias directas. El sector primario cayó al 40% de la población activa en 1960, mientras crecían industria y servicios.

## 2. Primeras oposiciones y consolidación del régimen

### Oposición monárquica y popular

- Juan de Borbón intentó restaurar la monarquía, pero Franco rechazó sus propuestas y finalmente aceptó que su hijo, Juan Carlos, estudiara bajo su tutela, asegurando así la continuidad del régimen1.
- La oposición popular interior se manifestó en tres frentes: la guerrilla (maquis, 1944-1949), huelgas obreras en Cataluña y el País Vasco, y reorganización clandestina del Partido Comunista. Sin embargo, la represión fue eficaz y la oposición, débil hasta los años 6041.

## 3. El desarrollismo: Plan de Estabilización y milagro económico (1959-1973)

### Tecnócratas y reformas

- En 1957, tecnócratas del Opus Dei accedieron a puestos clave, impulsando el **Plan de Estabilización de 1959**. Entre sus objetivos, hallamos: estabilidad de precios, flexibilización económica y liberalización exterior. Incluyó devaluación de la peseta y supresión de controles estatales.
- El resultado inicial fue duro (disminución de salarios reales, quiebras de empresas, desempleo), pero sentó las bases del crecimiento posterior.

## Planes de Desarrollo

- Inspirados en el modelo francés entre 1964 y 1975, se iniciaron **Planes de Desarrollo** con incentivos fiscales y financieros para empresas privadas y polos de desarrollo en zonas atrasadas. Se crean doce polos (La Coruña, Vigo, Oviedo, Zaragoza, Córdoba...revisad los apuntes).
- **El “milagro económico español”** (1960-1973): la renta per cápita se duplicó, el PIB creció a tasas solo superadas por Japón, la industria se modernizó (química, metal, automóvil) y el turismo aumentó (de 6 millones de turistas en 1959 a más de 34 millones en 1973).

## Sombras del desarrollo

- Persistieron grandes desequilibrios regionales: el desarrollo se concentró en Madrid, Cataluña y País Vasco, mientras otras zonas quedaban rezagadas.
- El paro estructural llevó a más de 1,5 millones de españoles a emigrar a Europa entre 1960 y 1973, quienes envían remesas vitales para la economía nacional.
- El déficit comercial se compensó con inversión extranjera, turismo y remesas, lo que generó dependencia exterior.
- El crecimiento urbano fue desordenado: surgieron “ciudades dormitorio” sin servicios básicos y barrios de baja calidad.

## 4. Cambios sociales, mentalidad y modernización

### Movimientos migratorios y estructura social

- Más de tres millones de personas emigraron del campo a las ciudades y polos industriales en los años 60. La emigración exterior fue masiva, sobre todo a Francia, Alemania y Suiza.
- Por primera vez, la población activa en industria y servicios superó a la del campo. España pasó de país agrario a industrial.

- Emergió una sociedad de clases medias urbanas.

### **Sociedad de consumo y mentalidad europea**

- El aumento de salarios y renta per cápita elevó el nivel de vida: mejoró la alimentación, se construyeron viviendas (aunque insuficientes y de baja calidad), y se generalizó el acceso a electrodomésticos, teléfono, televisión y automóvil (el SEAT 600 como símbolo).
- El turismo y el retorno de emigrantes trajeron nuevas costumbres y valores europeos, especialmente entre la juventud urbana. Se impuso un afán de libertad moral, cultural y política, en contraste con la mentalidad conservadora oficial.

### **5. Política, institucionalización y liberalización limitada**

#### **Aparente apertura**

- El régimen mantuvo su autoritarismo, aunque introdujo reformas superficiales:
  - **Ley de Prensa e Imprenta de 1966** (eliminó censura previa, pero mantuvo sanciones posteriores).
  - **Ley de Libertad Religiosa de 1967** (escaso impacto real).
  - **Ley Orgánica del Estado (1967): institucionalizó el régimen**, otorgando a Franco poderes casi absolutos y separando, por primera vez, los cargos de jefe de Estado y presidente del Gobierno.
- En 1969, Franco designó a Juan Carlos como sucesor a título de rey, asegurando la continuidad del régimen y excluyendo al heredero legítimo, Juan de Borbón.

### **6. Relaciones exteriores y descolonización**

- España se integró en organizaciones internacionales (ONU, 1955), firmó acuerdos con EE. UU. y solicitó el ingreso en la CEE (rechazado, pero logró un Acuerdo Preferencial en 1970).

- La única posibilidad del mantenimiento del régimen fue la rehabilitación internacional apoyada por los EE. UU. Los gobiernos estadounidenses consiguen establecer bases militares en España, lo que implica una pérdida de soberanía del país.
- Descolonización: independencia de Marruecos (1956), Guinea Ecuatorial (1968), cesión de Ifni (1969) y retirada del Sahara tras la Marcha Verde (1975).
- Cierre de la verja de Gibraltar en 1969 tras el referéndum británico.

## **7. Oposición y conflictividad creciente**

### **Nuevos frentes de oposición**

- En los años 60 y 70, la conflictividad laboral y universitaria aumentó. Comisiones Obreras, impulsada por el PCE, lideró la lucha obrera; las protestas estudiantiles se multiplicaron y la represión fue dura.
- Un sector de la Iglesia, influido por el Concilio Vaticano II, se distanció del régimen y apoyó la oposición.
- Proliferaron partidos clandestinos: PCE, PSOE (renovado en 1974 bajo Felipe González), extrema izquierda (FRAP), partidos moderados (Izquierda Democrática) y nacionalistas (PNV, ERC, CDC). ETA, nacida en 1959, evolucionó hacia el terrorismo<sup>41</sup>.

## **8. Crisis final del franquismo (1973-1975)**

### **Descomposición política**

- El asesinato de Carrero Blanco (1973) por ETA privó al régimen de su principal sucesor. Arias Navarro intentó una apertura (“espíritu del 12 de febrero”), pero solo dividió al franquismo entre “aperturistas” y el “búnker” inmovilista.
- La ley de Asociaciones Políticas (1974) resultó ineficaz y la represión se intensificó ante el auge de la protesta social y el terrorismo.

### **Dificultades exteriores y económicas**

- España quedó como la última dictadura de Europa occidental tras la caída de Portugal y Grecia (1974).
- Las ejecuciones de 1975 provocaron aislamiento internacional y protestas diplomáticas.
- La crisis del petróleo de 1973 disparó el paro y la inflación, provocando recesión y el retorno de emigrantes. El modelo de crecimiento, basado en turismo, inversión extranjera y remesas, mostró su vulnerabilidad.

### **Descolonización y Sahara**

- La Marcha Verde de Marruecos (noviembre 1975) forzó la retirada española del Sahara. Se incumple el compromiso de referéndum con el pueblo saharauí.

### **Muerte de Franco**

- Franco murió el 20 de noviembre de 1975. El régimen, aislado y en crisis, dejó paso a la transición democrática.

## **9. Cultura y arte bajo el franquismo**

### **Cultura del exilio**

- Intelectuales y artistas republicanos se exiliaron tras la guerra, desarrollando una vida cultural en América y Europa, aunque sus obras estuvieron censuradas en España.

### **Cultura oficial y de masas**

- El régimen promueve una cultura oficial nacionalcatólica y de exaltación patriótica, de escasa calidad. Se fomenta la cultura de masas (fútbol, toros, literatura popular, cine, radio, televisión) como evasión y control social.

## Cultura liberal y de oposición

- Intelectuales liberales y críticos (Ortega y Gasset, Azorín, Baroja, etc.) mantuvieron cierta actividad. Desde los 50 y especialmente en los 60, surgió una generación de escritores y artistas de “realismo social” y denuncia (Buero Vallejo, Carmen Martín Gaité, Ana María Matute, Blas de Otero, etc.).
- A finales del franquismo, la apertura cultural permitió la difusión de ideas marxistas y la experimentación artística (poetas “novísimos”, arte abstracto y figurativo).

## Arte

- Arquitectura oficial monumentalista (Valle de los Caídos), pero también desarrollo del movimiento moderno.
- Pintura y escultura: coexistencia de arte oficial y vanguardias toleradas (Chillida, Oteiza, Tàpies, Antonio López, Equipo Crónica, etc.). Picasso, Miró y Dalí (este último afín al régimen) destacaron internacionalmente<sup>51</sup>.

## Cronología exhaustiva (1950-1975)

Año	Hecho relevante
1953	Acuerdos con EE. UU. (bases militares a cambio de “ayuda económica”)
1955	Ingreso en la ONU
1957	Entrada de tecnócratas en el gobierno

<b>Año</b>	<b>Hecho relevante</b>
1959	Plan de Estabilización: fin de la autarquía, liberalización económica
1962	Solicitud de ingreso en la CEE (rechazada)
1964- 1975	Planes de Desarrollo; “milagro económico” español
1966	Ley de Prensa e Imprenta
1967	Ley de Libertad Religiosa; Ley Orgánica del Estado
1968	Independencia de Guinea Ecuatorial
1969	Nombramiento de Juan Carlos como sucesor; cierre de la verja de Gibraltar; cesión de Ifni
1970	Acuerdo Preferencial con la CEE
1973	Crisis del petróleo; asesinato de Carrero Blanco

Año	Hecho relevante
1974	Revolución de los Claveles en Portugal; constitución de la Junta Democrática
1975	Ejecuciones de septiembre; Marcha Verde y retirada del Sahara; muerte de Franco (20 de noviembre)

## Conclusión

El segundo franquismo fue una etapa de profundas transformaciones económicas y sociales, con un crecimiento sin precedentes y la modernización de la sociedad española, pero sin apertura política real. El régimen se mantuvo autoritario, aunque intentó reformas superficiales. La presión social, la oposición creciente, la crisis económica y el aislamiento internacional precipitaron su final. La muerte de Franco en 1975 abrió el camino a la transición democrática, tras una dictadura que, pese a su modernización económica, nunca logró legitimidad social ni política duradera

La historia de España desde 1975 está marcada por la profunda transformación política, económica y social que supuso la transición del franquismo a la democracia y la posterior consolidación del Estado democrático y social de derecho.

### 1. La Transición a la Democracia (1975-1978)

#### Contexto inicial y retos

La muerte de Francisco Franco en noviembre de 1975 puso fin a casi cuatro décadas de dictadura y abrió una etapa de incertidumbre. La sociedad española, marcada aún por la memoria de la Guerra Civil y la represión franquista, afrontaba además una grave crisis económica internacional, derivada del alza del precio del petróleo desde 1973, que provocó:

- Aumento de la inflación y caída de inversiones extranjeras.
- Quiebra de empresas y aumento del desempleo.
- Déficit exterior y retorno de emigrantes.
- Nostalgia en ciertos sectores por la estabilidad económica de los años 60.

### **Alternativas políticas tras la muerte de Franco**

A la muerte del dictador, las fuerzas políticas y la sociedad se dividían entre tres opciones:

- **Continuismo:** Mantener el franquismo con mínimas reformas, defendido por el “búnker” inmovilista, con fuerte presencia en el ejército y las instituciones.
- **Reforma:** Liberalización paulatina desde dentro del régimen, defendida por los “aperturistas”, conscientes de la inviabilidad del franquismo sin Franco y de la necesidad de integrarse en Europa.
- **Ruptura:** Cambio radical y restauración inmediata de la democracia, defendido por la izquierda antifranquista y la mayoría de la oposición.

La vía reformista fue la que finalmente se impuso.

### **El papel del rey Juan Carlos I**

Proclamado rey el 22 de noviembre de 1975, Juan Carlos I heredó los poderes de Franco y juró lealtad a las leyes franquistas, lo que generó desconfianza tanto en sectores franquistas como en la oposición. Sin embargo, desempeñó un papel esencial en la restauración democrática, renunciando progresivamente al poder absoluto y apostando por la apertura política.

## **Gobiernos de Arias Navarro y Adolfo Suárez**

- **Arias Navarro (1975-1976):** Su talante continuista y represivo, ejemplificado en la brutal represión de la huelga de Vitoria (1976), le llevó a la dimisión ante la incapacidad de impulsar reformas.
- **Adolfo Suárez (1976-1981):** Nombrado presidente en julio de 1976, sorprendió por su talante reformista. Su gobierno reconoció derechos y libertades, amnistió a presos políticos, legalizó partidos y preparó el camino para la democracia.

### **(Importante) Ley para la Reforma Política (1976)**

Aprobada por las Cortes franquistas y refrendada en referéndum (94% de votos favorables), esta ley supuso el “suicidio” legal del franquismo, al abrir la puerta a unas Cortes elegidas democráticamente y a la elaboración de una nueva Constitución.

### **Terrorismo y desestabilización**

La transición estuvo marcada por el terrorismo de extrema derecha, ETA y GRAPO, que intentaron frenar el avance democrático con atentados y asesinatos. El episodio más grave fue la matanza de Atocha (enero de 1977), cuando pistoleros de ultraderecha asesinaron a cinco abogados laboristas vinculados al PCE y CC.OO.1.

### **Legalización de partidos y elecciones de 1977**

La legalización de partidos, incluido el PCE, fue un hito fundamental. Las primeras elecciones democráticas desde 1936 se celebraron en junio de 1977, con alta participación. Los resultados fueron:

- UCD (Adolfo Suárez): 34% de votos, 165 escaños.
- PSOE (Felipe González): 29%, 118 escaños.
- PCE y Alianza Popular (AP) quedaron muy por debajo de sus expectativas.
- En Cataluña y el País Vasco, triunfaron las formaciones nacionalistas moderadas.

### **Ley de Amnistía (1977)**

Aprobada en octubre de 1977, supuso la liberación de presos por delitos políticos, incluidos miembros de ETA y GRAPO, y la renuncia del Estado a investigar crímenes del franquismo. Representó un pacto de reconciliación nacional entre la oposición y las élites franquistas<sup>1</sup>.

### **Pactos de la Moncloa (1977)**

Firmados por partidos, sindicatos y patronal, estos acuerdos buscaban estabilizar la economía y garantizar la paz social durante la elaboración de la Constitución. Incluían medidas de ajuste, contención salarial y reformas económicas, con resultados parciales: se redujo la inflación, pero el paro siguió creciendo y persistió el descontento en sectores de la izquierda<sup>1</sup>.

### **Proceso constituyente y Constitución de 1978**

Las Cortes elegidas en 1977 elaboraron la Constitución, aprobada en referéndum el 6 de diciembre de 1978. El texto consagró:

- Derechos y libertades fundamentales.
- Monarquía parlamentaria.
- Estado de las Autonomías, reconociendo la diversidad territorial y cultural.
- Soberanía nacional y separación de poderes.

## **2. Consolidación y modernización democrática (1979-2008)**

### **Gobiernos de UCD y PSOE**

- **UCD (1979-1982):** Afrontó la segunda crisis del petróleo (1979), agravando la recesión y la conflictividad social. La inestabilidad interna y la presión de la extrema derecha y el ejército (intento de golpe de Estado del 23-F en 1981) precipitaron la caída del gobierno de Suárez.

- **PSOE (1982-1996):** Felipe González lideró la modernización económica y social, con políticas de ajuste, reconversión industrial y ampliación del Estado de bienestar (sanidad universal, pensiones, educación obligatoria hasta los 16 años). Se reconocieron nuevos derechos (objeción de conciencia, aborto en supuestos limitados)<sup>1</sup>.

### **Ingreso en la Comunidad Económica Europea (1986)**

El ingreso en la CEE supuso la plena integración en Europa, la modernización de la economía y la adopción de políticas de ajuste y reconversión industrial. España se benefició de fondos europeos y se consolidó el Estado de bienestar<sup>1</sup>.

### **Modernización social y avances en igualdad**

- Creación del Instituto de la Mujer (1983).
- Reconocimiento constitucional de la igualdad de género.
- Progresivo acceso de las mujeres a la educación superior, el empleo y la política.
- Leyes pioneras de igualdad y contra la violencia de género en los años 2000<sup>1</sup>.

### **3. Alternancia política y nuevos desafíos (1996-2008)**

#### **Gobiernos del PP (1996-2004)**

- José María Aznar impulsó la liberalización económica, la privatización de empresas públicas y la reducción del déficit, permitiendo el ingreso de España en la zona euro (1999).
- El terrorismo de ETA siguió marcando la agenda, con episodios como el secuestro y asesinato de Miguel Ángel Blanco (1997), que generó el “espíritu de Ermua” y una movilización social sin precedentes.

#### **Nuevas leyes sociales**

- Ley de atención a la dependencia (2006).

- Ley de igualdad efectiva entre mujeres y hombres (2007).
- Ley de protección integral contra la violencia de género (2004).

### **Crisis económica de 2008**

La Gran Recesión, originada en EE. UU. y agravada por la burbuja inmobiliaria española, provocó:

- Endeudamiento masivo del Estado y rescate bancario.
- Quiebra de empresas, sobre todo en la construcción.
- Desempleo superior al 25% en 2012-2013.
- Reducción del Estado de bienestar y aumento de la pobreza y la desigualdad<sup>1</sup>.

### **4. Crisis, pandemia y retos recientes (2008-2022)**

#### **La Gran Recesión y sus efectos**

La crisis de 2008 fue la primera gran crisis de la globalización. El pinchazo de la burbuja inmobiliaria y la crisis financiera mundial llevaron a una recesión profunda, con caída del PIB, aumento del paro y recortes sociales. La UE impuso políticas de austeridad y reformas estructurales, incluida la reforma constitucional para priorizar el pago de la deuda pública<sup>1</sup>.

#### **Pandemia de COVID-19 (2020-2021)**

La pandemia provocó una recesión sin precedentes (-10,8% del PIB en 2020), cierre de empresas, aumento del paro y acentuación de las desigualdades. El Estado adoptó medidas excepcionales para paliar los efectos sociales y económicos, como ERTes y ayudas directas.

#### **Guerra de Ucrania (2022-)**

El conflicto en Ucrania generó una crisis energética y un repunte inflacionario (10,8% en julio de 2022), afectando a toda Europa, incluida España. El precio del gas y la electricidad se disparó, y la guerra amenazó la recuperación económica pospandemia.

## **5. España en la Unión Europea**

- España cedió parte de su soberanía a las instituciones europeas, participando activamente en el Consejo Europeo, la Comisión, el Parlamento y el Banco Central Europeo.
- La integración ha favorecido la modernización, el crecimiento económico y la consolidación democrática, aunque ha supuesto desafíos en materia de ajuste y convergencia.
- España fue uno de los once países fundadores de la zona euro y ha tenido que cumplir con estrictos criterios de estabilidad económica.

## **6. Modernización social y cultural**

- Las clases medias superaron el 60% de la población y la estructura social se homologó a la de los países más desarrollados.
- El sector terciario (servicios) pasó a ser predominante.
- La igualdad de género avanzó notablemente hasta el punto de que España se convierte en uno de los países más importantes del mundo en cuanto a los avances legislativo relacionados con el género
- La educación y la sanidad públicas se universalizaron, y la protección social se amplió a nuevos colectivos